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КАЧЕСТВЕННАЯ
ЭКСПЕРТИЗА

В апреле наш Совет совмест-
но с областной прокуратурой 
провели семинар по антикорруп-
ционной экспертизе норматив-
ных правовых актов. 

Это сравнительно новая проце-
дура из обоймы антикоррупцион-
ных мер, принятых на федеральном 
уровне. Но уже накоплен определен-
ный опыт, сложилась своя практика 
и есть видимые результаты. 

Начальник отдела по надзору за 
исполнением законодательства о 
противодействии коррупции – Алек-
сандр Михайлович Ткаченко отме-
тил, что за прошедшие 4 года рабо-
та по антикоррупционной экспертизе 
заметно активизировалась:

– Так, если за 2010 год всеми ор-

ганами прокуратуры области было 
выявлено чуть менее 230 НПА, со-
держащих коррупциогенные фак-
торы, за 1 квартал текущего года 
– уже 212 таких НПА. За истекший 
2013 год коррупциогенные факто-
ры выявлены в 550 НПА и более чем 
в 900 проектах.

Все эти цифры «рисуют» доволь-
но невеселую, объективную картину 
реальности: «чистотой» работы на 
местах не похвастаешься…

Именно поэтому большая часть 
семинара была посвящена практи-
ческим вопросам: «золотые» пра-
вила антикоррупционной эксперти-
зы раскрыла Анастасия Сергеевна 
Антонова – старший помощник про-
курора Томской области по взаимо-
действию с представительными (за-
конодательными) и исполнительны-
ми органами власти, органами мест-
ного самоуправления. 

Прикладной материал семина-
ра послужил основой для очередной 
«Полезной книжки» Совета.

ИМПУЛЬС ДЛЯ 
БОЛЬШОГО ДЕЛА

Вот уже два месяца в сте-
нах Совета реализуется проект 
«Эффективное позиционирова-
ние муниципального образова-
ния».

Имидж муниципальной власти, 
позиционирование территории – 
этим вопросам, по оценке самих му-
ниципалитетов, сегодня незаслужен-
но уделяется крайне мало внимания. 
Обычно они возникают накануне вы-
боров, либо перед значимыми меро-
приятиями, где себя надо подать в 
выгодном свете. 

Между тем, все понимают, что 
целенаправленная работа по фор-
мированию и продвижению имид-
жа власти и территории может дать 
отличные результаты – конкурент-
ные преимущества в борьбе за ин-
вестиции, трудовые ресурсы, сим-
патию избирателей и расположение 
вышестоящей власти. Поэтому но-
вый проект Совета, что называется, 
на злобу дня. По замыслу организа-
торов, он задаст определенный им-
пульс и «раскачает» эту работу на 
местах. 

Прошло уже два мастер-класса.
На первом участники проанализиро-
вали, какие медиаканалы использу-
ются муниципалитетами, какие ма-
териалы там размещаются. Обсуди-
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ли, какие креативные идеи внедря-
ются для продвижения территорий. 
Живая дискуссия развернулась во-
круг того, насколько интересно и вы-
годно позиционировать себя на про-
сторах сети Интернет. 

Второй был посвящен вопросам 
создания имиджа МСУ через прове-
дение политических кампаний. Ведь 
выборы – это один из самых эффек-
тивных способов рассказать как о 
своих прошлых заслугах, так и пла-
нах на будущее.

Оба мастер-класса провел Роман 
Гынгазов, политтехнолог, трехкрат-
ный лауреат именной стипендии Ок-
сфордского университета в номина-
ции «Политика», автор более 20 пу-
бликаций и реализованных социаль-
ных проектов по вопросам политиче-
ской науки.

О современных методиках про-
ведения избирательных кампаний и 
рецептах «предвыборной кухни» – в 
интервью с Р. Гынгазовым на стра-
нице 16.

ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ 
В СФЕРЕ ЖКХ

За «круглым столом» вновь 
собрались представители муни-
ципалитетов Томской области и 
областного Департамента ЖКХ 
и государственного жилищного 
надзора.

Законодательство в сфере ЖКХ 

в настоящее время активно меняет-
ся. Более того, наметилась тенден-
ция на ужесточение контроля и над-
зора в этой области. И самый обсуж-
даемый на сегодня вопрос – лицен-
зирование деятельности управляю-
щих компаний. Именно с него и на-
чался «круглый стол». 

О грядущих изменениях в об-
щих чертах рассказал заместитель 
начальника Департамента – Алек-
сандр Александрович Михайлов:

– Планируется, что соответ-
ствующий федеральный закон 
вступит в силу осенью этого года 
и установит полный запрет на 
управление многоквартирными до-
мами без лицензий. От лицензи-
атов будут требовать наличия 
соответствующей материально-
технической базы, отсутствия 
каких-либо нарушений, а также на-
личия квалификационного атте-
стата у руководителя. Организа-
цию работы по лицензированию 
управляющих кампаний будет про-
водить Департамент ЖКХ и госу-
дарственного жилищного надзора 
Томской области.

По словам А.А. Михайлова, есть 
большая вероятность, что часть 
компаний лицензирование не прой-
дет: достаточно серьезные критерии 
и жесткие требования. В этой свя-
зи возникнут определенные сложно-
сти, особенно для сельских террито-
рий, где и сейчас непросто привлечь 

частные компании заниматься во-
просами ЖКХ.

Предстоит большая работа: нуж-
но «проиграть» разные сценарии 
развития ситуации и определиться, 
что сделать на местах уже сегодня. 
И поэтому данный вопрос более де-
тально планируется рассмотреть на 
одном из заседаний Президиума Со-
вета.

ЖКХ – КОНТРОЛЬ: 
НАРОДНЫЕ ИНСПЕК-
ТОРЫ 

Жилищный контроль – еще 
одна тема, о которой говори-
лось в рамках «круглого стола», 
проводимого Советом совмест-
но с Департаментом ЖКХ и госу-
дарственного жилищного надзо-
ра Томской области.

В ее обсуждении, по приглаше-
нию организаторов, также приняли 
участие Цыренжапов Чингис Дым-
брылович – руководитель регио-
нальной общественной организации 
«Томский союз собственников жи-
лья» и Макаров Александр Влади-
мирович – юрисконсульт региональ-
ного фонда капремонта многоквар-
тирных домов Томской области.

В основном речь шла о том, 
что выстраиваемая сегодня систе-
ма контроля и надзора в жилищ-
ной сфере предполагает организа-
цию четкого алгоритма взаимодей-
ствия на трех уровнях: государствен-
ный надзор, муниципальный и обще-
ственный контроль. При этом в зоне 
особого внимания – контроль обще-
ственный. Законодательно он закре-
плен указом Президента РФ № 600 
от 7 мая 2012 года как важный ин-
струмент защиты интересов граждан 
и повышения эффективности ЖКХ.

В числе основных задач по во-
просам развития системы обще-
ственного контроля – ликвидация 
коммунальной безграмотности. О 
том, как она решается в Томской об-
ласти рассказал участникам кругло-
го стола  Ч.Д. Цыренжапов.
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– Региональный центр обще-
ственного контроля в ЖКХ создан 
на базе Томского союза собствен-
ников жилья, который работает с 
февраля 2013 года. Вместе с об-
ластным Департаментом ЖКХ и 
госжилнадзора нами был запущен 
проект «ЖКХ-контроль», в рамках 
которого организована работа по 
жилищному просвещению жителей 
области. В течение 2013 года про-
ведены циклы обучающих семина-
ров и «круглых столов» для предсе-
дателей ТСЖ и домкомов, участни-
ками которых стали более 600 че-
ловек.

Заместитель начальника Депар-
тамента ЖКХ – А.А. Михайлов до-
бавил, что организовать данную ра-
боту на местах возможно за счет 
средств областной субсидии, еже-
годно выделяемой муниципальным 
районам и городским округам на соз-
дание условий для управления мно-
гоквартирными домами.

ПОСТАВИЛИ 
ТОЧКУ

В Совете завершился очеред-
ной образовательный курс «Ад-
министративный процесс».

Напомним, что в феврале этого 
года «за парты» сели секретари ад-
министративных комиссий и долж-
ностные лица органов местного са-
моуправления, уполномоченные на 
составление протоколов об админи-

стративных правонарушениях. Пла-
нировалось рассмотреть все вопро-
сы применения административного 
законодательства, вплоть до разбо-
ра конкретных составов правонару-
шений. 

Быть ведущим данного «ликбе-
за» любезно согласился руководи-
тель ООО «Центр правовой помо-
щи» Скиданов Александр Олегович.

Подводя итоги, Исполнительный 
директор Совета Наталья Викторов-
на Лиманская отметила, что основ-
ной упор делался именно на систем-
ное изучение предмета.

– Мы не стали разбивать курс 
на узкоспециальные блоки, по на-
правлениям работы наших слу-
шателей. Ведь без знания общих 
норм и институтов определенной 
отрасли права невозможна и каче-
ственная правоприменительная  
деятельность.

Как на такой подход откликну-
лись муниципалы, расскажем язы-
ком цифр. Итак, всего состоялось 
5 семинаров, журнал посещаемо-
сти «зафиксировал» 84 участника и 
более половины из них образовали 
стабильную «студенческую» группу. 
Это представители Каргасокского, 
Шегарского, Кожевниковского, Том-
ского, Тегульдетского, Первомайско-
го, Асиновского, Бакчарского, Чаин-
ского и Молчановского районов, го-
рода Северска и города Томска.

КОНТРАКТНАЯ 
СИСТЕМА – 
КОРПОРАТИВНЫЕ
КУРСЫ

В большинстве муниципаль-
ных образований Томской обла-
сти прошли корпоративные вы-
ездные курсы повышения квали-
фикации

С инициативой о проведении та-
ких курсов выступили специализиро-
ванная организация «ПрофКонсалт» 
и «Институт государственных и ком-
мерческих закупок» (город Новоси-
бирск).

– Нашей командой было под-
держано предложение Совета му-
ниципальных образований Том-
ской области о формировании бо-
лее приемлемой ценовой полити-
ки для обучения специалистов му-
ниципальных заказчиков, – проком-
ментировал свою инициативу дирек-
тор специализированной организа-
ции «ПрофКонсалт» Вадим Николае-
вич Крюков. – Стоимость курсов по-
вышения квалификации была сниже-
на на 50% от среднерыночной.

Важно отметить формат данных 
мероприятий – все они проводились 
на местах, непосредственно на базе 
муниципалитетов, что позволило ис-
ключить необходимость командиро-
вок и выезда специалистов за пре-
делы своего района.

Регламентированный срок обу-
чения на данных курсах составил 
72 часа. Обучение прошло в Зырян-
ском, Парабельском, Каргасокском, 
Бакчарском, Кривошеинском и Том-
ском районах. 

По словам В.Н. Крюкова была 
проделана большая работа: начи-
ная от централизованного формиро-
вания групп, в котором активное уча-
стие приняли администрации рай-
онов и сельских поселений до вы-
страивания транспортной логисти-
ки с учетом погодных условий и уда-
ленности некоторых районов.
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